



Comité de Asuntos Euroasiáticos

Boletín N° 35

Junio 2025

CARI
Consejo Argentino para las
Relaciones Internacionales

Presidente
Francisco de Santibañes

**Comité de Asuntos
Euroasiáticos**

Directora
Lila Roldán Vázquez

Coordinador
Jorge Colombres Mármol

Equipo de redacción
Lila Roldán Vázquez
Ricardo Torres
Hugo Krajnc
Delfina Campos Bianchi
Melina Antebi
Melina Fini

Coedición
Lucas Franco Carone

Este Comité se concentra en el estudio de los fenómenos sociopolíticos en los países euroasiáticos –Asia Central, Cáucaso, Rusia, Ucrania, Türkiye/Turquía y Moldova–, así como su impacto en el escenario internacional y las relaciones bilaterales que mantienen con la Argentina.

Uruguay 1037, piso 1º
C1016ACA Buenos Aires, Argentina
(5411) 4811-0071
www.cari.org.ar
@CARIconsejo

Comité de Asuntos Euroasiáticos

Boletín N° 35

Junio 2025

Período de información: enero a mayo 2025

En esta edición:

1. Introducción	3
2. Guerra rusa en Ucrania	5
3. Bielorrusia/Belarús	11
4. Asia Central	12
a. Evolución macroeconómica regional 2024 y perspectivas.....	12
b. El contexto político.....	14
c. Año 2025	15
5. Cáucaso	19
a. Abkhazia.....	19
b. Armenia.....	19
c. Azerbaiyán.....	21
d. Cáucaso del Norte.....	23
e. Georgia.....	23
f. South Ossetia	26
g. Cáucaso y los vínculos con países extrarregionales	26
6. Turquía/Türkiye	28
7. Moldova/Transnistria	31
Referencias	32

El Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales y el Comité de Asuntos Euroasiáticos, propician la difusión y el intercambio plural de distintas perspectivas sobre las diversas problemáticas abordadas. Las noticias incluidas en este boletín son exclusiva responsabilidad de sus autores y no reflejan necesariamente el pensamiento del CARI ni del equipo de trabajo.

1. Introducción

Hoy les entregamos una nueva y renovada versión del Boletín del Comité de Asuntos Euroasiáticos, el cual debimos suspender por un tiempo, si bien durante el último año emitimos un Boletín más resumido y concentrado en la región de Asia Central elaborado por un miembro del Comité.

Volvemos hoy a una visión global del área que nos ocupa, basándonos en la colaboración de miembros del Comité y voluntarias del CARI, a quienes mucho agradecemos su dedicación. Será también diferente este número, ya que debemos -y queremos- abarcar un período más extenso que el habitual para retomar luego la regularidad mensual de nuestro Boletín.

Eurasia es y ha sido objeto de diversas teorías y aproximaciones, siendo tal vez una de las más comentadas la idea de “Heartland” del británico Mackinder, quien consideraba que quien dominara esa parte del mundo dominaría el mundo. Tal vez sin saberlo (o conscientemente) el presidente ruso Vladimir Putin aspira hoy a recuperar el dominio de su nación sobre la mayor parte de esa región. Y vemos que ello ha convulsionado la escena internacional de una manera impensada hasta hace tres años. Ha desnudado la realidad geopolítica internacional y ha avivado los conflictos latentes -y activos- en varias regiones, poniendo a prueba, al mismo tiempo, la vigencia de valores considerados occidentales y la efectividad de las organizaciones internacionales.

Esa concepción imperialista está en el “corazón” de la invasión rusa a gran escala a Ucrania en febrero de 2022, que ha derivado en la guerra entre esos dos países que continúa hasta hoy, sin perspectivas de una paz a muy corto plazo. Jugó también en la decisión rusa una tradicional aspiración a incidir en la arquitectura de seguridad europea y transatlántica, con base en el también histórico resquemor a la fragilidad de sus fronteras y, en proporción no menor, la consolidación de un modelo democrático y prooccidental en Ucrania con el riesgo de contagio que implica.

La ecuación se alteró visiblemente en enero de este año, a raíz de la asunción de un nuevo mandato -no consecutivo- del presidente Trump en los Estados Unidos y su anunciada vocación, ya desde la campaña electoral, de acabar con la guerra en veinticuatro horas. La tarea se reveló más compleja de lo que tal vez supuso en un

principio el mandatario estadounidense y afectó no solo su credibilidad, sino también las relaciones con Europa en el marco de las políticas de seguridad y, más específicamente, de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). La nota positiva es que, después de tres años de guerra –once años si consideramos que la guerra se inició con la anexión ilegal de la península de Crimea por el Gobierno ruso– se aceleraron las expectativas de un cese el fuego y un eventual acuerdo de paz. El mundo sigue las alternativas de las conversaciones telefónicas y encuentros personales de los presidentes Trump, Putin y Zelensky, así como las iniciativas europeas para acordar medidas de apoyo al Gobierno ucraniano y, de manera más amplia, de seguridad en el continente.

En mayo, se reanudaron en Estambul, Türkiye, las conversaciones entre Ucrania y Rusia potencialmente dirigidas hacia un alto el fuego, luego de una pausa de más de tres años. El resultado concreto al que arribaron en una primera reunión fue el intercambio de mil prisioneros de guerra de uno y otro lado. Dichas conversaciones se reanudaron la primera semana de junio en la misma sede, aunque las posiciones completamente divergentes de ambas partes y las exigencias previas a cualquier negociación hacen difícil prever un acuerdo sobre un cese el fuego duradero.

En Asia Central se mantiene la posición de equidistancia de los países de la región, en la medida de lo posible, con crecientes intercambios económicos y políticos con China y con países occidentales, procurando una menor dependencia de Rusia y una mayor independencia política y económica. Igualmente en el Cáucaso, donde la resolución del conflicto entre Armenia y Azerbaiyán por Nagorno-Karabakh está aún pendiente, luego de la ocupación del territorio por Azerbaiyán. Las partes habrían acordado un proyecto de tratado, pero su aprobación se ve obstaculizada por diversos factores, entre ellos la exigencia azerí de una modificación de la Constitución armenia, que no tiene consenso entre las fuerzas políticas y la población armenia.

En Georgia, han alcanzado gran magnitud las manifestaciones populares en contra del Gobierno por la adopción de leyes similares a las adoptadas por el régimen de Putin, y su decisión de posergar las negociaciones de accesión a la Unión Europea.

Turkey se ha visto también conmocionada por masivas manifestaciones populares a raíz de la destitución y encarcelamiento de

Ekrem İmamoğlu, alcalde de Estambul y principal opositor al presidente Erdogan, bajo cargos de corrupción y terrorismo.

En el ámbito internacional, Türkiye ha buscado una “autonomía estratégica” frente a sus aliados occidentales, así como jugar el rol de potencia regional-global, convirtiéndose en un país protagonista en Eurasia y Medio Oriente. En concordancia con ese rol, el Gobierno turco ofreció ser sede de las conversaciones de paz entre Moscú y Kyiv.

Finalmente, en Moldova la situación política ha continuado muy tensa: mientras el Gobierno aboga por la integración en la UE y la OTAN, los grupos de la oposición defienden la federalización y el estrechamiento de los lazos con Rusia. El gobierno de la presidenta Maia Sandu ha acusado a la Federación Rusa de interferencia en los asuntos internos del país, al tiempo que el referéndum sobre la UE se aprobó por un estrecho margen (50,35 % a favor).

Las disputas territoriales no resueltas de Moldova, particularmente con la región separatista de Transnistria y la región autónoma de Gagaúzia, son puntos críticos de influencia rusa.

En fin, vemos que la región euroasiática, por su estratégica situación geográfica y algunos conflictos irresueltos desde la desintegración de la URSS, así como viejas/renovadas ambiciones imperialistas, sigue siendo un centro neurálgico de competencia e intereses que afectan el orden internacional y la paz mundial.

2. Guerra rusa en Ucrania

Durante enero de 2025, la guerra entre Rusia y Ucrania experimentó una escalada significativa. En primer lugar, el ejército ruso avanzó pocos kilómetros la frontera con Ucrania hacia territorios específicamente en Donetsk: Velyka Novosilka y Kurajove. La ocupación de esta ciudad incluyó la toma de su central eléctrica, una pérdida estratégica para Ucrania ([AP News](#)). Por otro lado, Ucrania procuró mantener su ofensiva en Kursk, como carta de negociación en las tratativas de paz impulsadas por el presidente Trump. En las primeras semanas del año, las tropas ucranianas lanzaron un contraataque buscando reconquistar parte del territorio que había sido ocupado, pero luego recuperado por Rusia ([WP](#)). Otra dimensión de la escalada del conflicto es la intensificación del uso de

drones y misiles desde y hacia ambos países. En enero, Rusia lanzó múltiples ataques aéreos; el del día 8, a la región Zaporizhzhia, asesinó y dejó civiles heridos ([AnewZ](#)), El día 18 lanzó hacia Kyiv misiles hacia territorio civil y dejó sin suministro de agua a parte de la ciudad. Esos ataques fueron justificados por Rusia argumentando la existencia de objetivos militares de espacios de producción de misiles en Ucrania, y que se ejecutaron como respuesta al ataque ucraniano con misiles estadounidenses, los American-made Army Tactical Missile System (ATACMS) ([WP](#)).

Hacia febrero, comenzaron las primeras conversaciones orientadas a ponerle fin al conflicto. El 12 de febrero se gestó la primera llamada entre el presidente estadounidense y Vladimir Putin, en donde Rusia plasmó sus intereses y el presidente tomó medidas para avanzar en esas direcciones ([WP](#)). Zelensky afirmó que no aceptaría ningún acuerdo de paz que no incluyera a Ucrania sobre la mesa de negociación. El 14 de febrero un ataque aéreo ruso impactó en la estructura de confinamiento de la planta nuclear de Chernóbil. No se registraron víctimas o aumentos de radiación del ataque, pero el incidente elevó la preocupación y alerta internacional sobre las consecuencias que está teniendo el conflicto iniciado en febrero de 2022 ([Euronews](#)).

El 25 de febrero Ucrania y Estados Unidos acordaron un marco común para un acuerdo de acceso a tierras raras y minerales críticos ([WP](#)). El 28 de febrero el presidente Trump recibió a Zelensky en la Oficina Oval para la firma de dicho acuerdo. En un encuentro que a su vez prometía ser puntapié de conversaciones de paz, Trump y su vicepresidente Vance acusaron al presidente ucraniano de “no estar listo para la paz” y de ser irrespetuoso y desagradecido con el apoyo de Estados Unidos. “O hacen un acuerdo o los dejamos solos”, advirtió Trump mientras que Zelensky instaba al presidente a no hacer “concesiones con un asesino” ([DW](#)). En respuesta a esta y otras acciones unilaterales de Estados Unidos en las negociaciones de paz (como sus declaraciones de que ni Ucrania ni Europa deberían estar presentes en las negociaciones), Francia, Alemania, Polonia, Reino Unido, Italia y España conformaron la alianza Weimar + para coordinar una postura común y propia frente al conflicto.

Tras la tensión diplomática presenciada en la Casa Blanca, el 3 de marzo Trump decidió frenar la ayuda militar hacia Ucrania, resolución que los analistas entendieron que sería un golpe duro, pero

no fatal hacia el país que continúa su resistencia (WP). Esta ayuda se reanudó hacia el 12 de marzo luego de reuniones en Arabia Saudita, en donde acordaron la propuesta de un alto al fuego general de 30 días con Rusia ([Infobae América](#)). A esta propuesta, Rusia reaccionó con cautela, sin negarla del todo, pero especificando que impondría condiciones (WP). El 18 de marzo marcó un hito en las negociaciones de paz: Donald Trump y Vladimir Putin mantuvieron una larga conversación en donde acordaron frenar los ataques hacia la infraestructura energética ucraniana (WP). También, el 27 de marzo en la cumbre de la “Coalición de los Dispuestos” en París, los países europeos acordaron expandir el acceso de Ucrania a la inteligencia europea, tecnologías relevantes y satélites. Ucrania también acordó con países europeos no especificados acceso a sus licencias de producción de defensa, inversiones en la producción ucraniana de misiles y drones, y continuar el trabajo conjunto de artillería. En lo que respecta a los ataques territoriales, el 18 de marzo –11.^º aniversario de la anexión unilateral de Crimea por Rusia– activistas ucranianos realizaron un esfuerzo coordinado en la mayoría de las ciudades de Crimea para protestar en contra de la ocupación rusa. Ese mismo día, Ucrania lanzó una incursión en Bélgodon, atacando posiciones rusas cerca de Demidovka y Grafovka, provocando intensos combates. Pareció ser una incursión con menor alcance que la de Kursk. Los analistas entendieron este ataque como una nueva forma para Ucrania de asegurar sus posiciones antes de que comenzaran las conversaciones mediadas por Estados Unidos (NYT). Hacia finales de mes, Rusia lanzó un ataque aéreo de 147 drones sobre Ucrania. Uno de los lugares más afectados fue la capital, en donde tres personas fallecieron, entre ellas, un niño de cinco años ([Euronews](#)).

La incertidumbre sobre la ofensiva en Bélgodon culminó a principios de abril cuando un regimiento ucraniano publicó un video mostrando sus operaciones en la región rusa, una vez que el presidente Zelensky confirmara que sus tropas habían estado activas en la región con el objetivo de proteger sus territorios en las regiones Sumy y Kharkiv (CNN). Con respecto a la región de Sumy, durante el Domingo de Ramos, Rusia perpetró uno de los ataques aéreos más mortales contra civiles desde el inicio de la guerra, en donde resultaron asesinadas 35 personas, entre ellas 2 niños, y por lo menos 129 personas heridas ([France 24](#)). Hacia finales de mes, las fuerzas rusas afirmaron haber retomado el control de la región de

Kursk que había sido ocupada parcialmente por tropas ucranianas desde agosto de 2024 en una misión sorpresa. Ucrania desmintió dichas declaraciones. Analistas comprenden que, en el caso de que estas fueran ciertas, Ucrania habría perdido una importante moneda de cambio en el proceso de negociaciones que se gesta desde inicios de este año. A su vez, Ucrania denunció la presencia de soldados norcoreanos en las operaciones de defensa rusas, hecho que Putin aceptó y hasta agradeció en el desfile del Día de la Victoria, en mayo ([CNN](#)).

Con respecto a los intentos de avance en los acuerdos, Ucrania continuó instando la necesidad de un alto al fuego incondicional por parte de Rusia. Donald Trump acusó nuevamente a Zelensky de hacer “muy difícil de resolver esta guerra” tras la negativa del presidente a aceptar la anexión de Crimea por parte de Rusia, respetando los principios de integridad territorial que Ucrania mantuvo desde inicios de la guerra. El secretario de Estado, Marco Rubio, instó a ambas partes a presentar propuestas de paz concretas y advirtió que su país podría retirarse del papel de mediador si es que no se avanza en ningún proceso. Europa respaldó los esfuerzos de mediación de Estados Unidos, continuó condenando la agresión rusa y reclamando un alto al fuego inmediato ([Amazing Ukraine](#)).

Mayo comenzó con la firma de un acuerdo estratégico entre Ucrania y Estados Unidos, en donde se le otorga a Estados Unidos acceso prioritario a minerales críticos ucranianos, estableciendo además un fondo conjunto de inversión para la reconstrucción de Ucrania ([Amazing Ukraine](#)). Con motivo del Día de la Victoria, Putin proclamó una tregua unilateral del 7 al 10 de mayo, aunque Ucrania especificó que los ataques en esos tres días no cesaron. El día 9 de mayo se realizó el clásico desfile militar frente al Kremlin, en donde se vio a Vladimir Putin acompañado de líderes internacionales, entre ellos el líder chino Xi Jinping, quien realizó luego de su visita declaraciones de apoyo y del vínculo estratégico sino-ruso. Participaron Luiz Inácio Lula da Silva, presidente de Brasil; el presidente egipcio Abdel Fattah el-Sisi; el presidente de Serbia; el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro; y Mahmud Abás, presidente de la Autoridad Palestina ([CNN](#)). Rusia presentó la guerra contra Ucrania como la continuación de lo que los rusos llaman la “Gran Guerra Patria”, estableciendo paralelismos con la Segunda Guerra Mundial y recalando su apoyo hacia la “operación militar especial” en Ucrania ([France 24](#)).

Con respecto a avances territoriales, a comienzos de mayo Ucrania logró atacar nuevamente la región de Kursk ([El Correo](#)) y movilizó tropas hacia Sumy. Por otra parte, luego de la afirmación de haber tomado la región de Kursk nuevamente, Putin se reunió allí con líderes municipales y visitó la central nuclear en construcción. Zelensky respondió en un discurso que continuaban activamente sus operaciones en las regiones de Kursk y Bélgorod defendiendo las zonas fronterizas de Ucrania ([CNN](#)). Un reporte especial del Institute for the Study of War especificó que, desde comienzos de 2025 hasta mayo, los avances rusos en la frontera con Ucrania han sido insignificantes; Putin no ha cumplido con los objetivos militares que se había propuesto, y desde inicios de la guerra ha perdido cerca de 900.000 soldados. El Kremlin busca retratar a una Rusia fuerte, exagerando sus ganancias territoriales y desmereciendo el avance ucraniano. Pero la realidad es diferente a lo que ellos desean mostrar ([ISW](#)). Esto se observa, a su vez, en la cantidad de armamento y personal que Rusia está recibiendo de países como Irán o Corea del Norte, entendiendo así que su propio presupuesto no le alcanza para continuar librando una guerra luego de tres años de intenso combate ([The Guardian](#)) ([WP](#)).

El 16 de mayo delegaciones de ambos países mantuvieron conversaciones directas en Estambul, Türkiye. Lo que se pensó como un encuentro entre presidentes terminó siendo una reunión de funcionarios de la cual el resultado concreto fue un acuerdo de intercambio de 1000 prisioneros de guerra de cada parte, aunque no hubo conclusiones certeras sobre el futuro del conflicto. Ucrania expresó su deseo de un alto al fuego inmediato. La postura negociadora de Rusia se centró en que Ucrania cediera territorios aún bajo su control, sumado a que no podría haber cese al fuego si no se atacaba lo que Rusia considera las causas de raíz de este conflicto ([UIAMP](#)) ([WP](#)). La asunción del Papa León XIV a mediados de mayo fue una ocasión para el reencuentro de los líderes internacionales en Roma; por primera vez desde la accidentada reunión de febrero, Trump y Zelensky mantuvieron una conversación en la cual el presidente ucraniano pidió que se presionara a Rusia para un alto al fuego. El Papa se propuso como mediador del conflicto, idea respaldada por Trump, pero rechazada por Rusia ([Live Mint](#)). Al día siguiente, el presidente ruso afirmó en una llamada con Donald Trump estar preparado para un borrador de un memorándum con Ucrania de futuras conversaciones de paz. Al mismo tiempo,

rechazó el alto al fuego de 30 días propuesto por Estados Unidos con el que Ucrania ya había estado de acuerdo, y declaró que los intereses maximalistas rusos con la guerra no se habían modificado (The Guardian). Por otra parte, la Unión Europea adoptó el 17.^º paquete de medidas contra Rusia, en su mayoría contra la “flota fantasma” (WP), las cuales son independientes de las previstas en el caso de que Rusia se niegue a negociar y a aceptar un alto al fuego en Ucrania (La Nación).

El 24 de mayo comenzaron los primeros intercambios de prisioneros y civiles acordados en Estambul, el primer intercambio de esta magnitud desde el comienzo de la guerra (BBC). Pasaron solo horas hasta que Rusia lanzó el mayor ataque combinado de misiles y drones contra la capital ucraniana: usó 69 misiles de varios tipos y 298 drones. Este se justificó en respuesta a ataques con drones ucranianos que habían obligado a Rusia a cerrar sus aeropuertos en vísperas del desfile del Día de la Victoria (Euronews). La alerta antiaérea en Kiev duró más de 7 horas (Euronews), sumado a que se vieron afectadas las regiones de Zhytomyr, Khmelnytskyi, Ternopil, Chernihiv, Sumy, Odesa, Poltava, Dnipro, Mykolaiv, Kharkiv y Cherkasy. El repudio no tardó en llegar: los países europeos condenaron el ataque y acusaron a Putin de estar alargando las conversaciones de paz. A su vez, Trump calificó a Putin de “completamente loco”. El presidente Zelensky urgió a sus aliados occidentales a que intensifiquen su presión sobre Rusia: “Sin presión fuerte sobre los dirigentes rusos, la brutalidad no puede detenerse” (BBC).

El 27 de mayo los países acordaron una segunda ronda de negociaciones en Estambul, que se llevaría a cabo a principios de junio (WP). Un día antes de la fecha pactada, Ucrania lanzó la denominada operación Telaraña (Spider's Web Operation): un ataque masivo de drones contra bases aéreas militares rusas, que requirió el ingreso y detonación de drones ucranianos sobre cinco bases aéreas en la región noroccidental de Rusia y en Siberia, operación que habría requerido de un año y medio de planificación. Los servicios de seguridad ucranianos afirmaron haber destruido el 34 % de los bombarderos estratégicos rusos; y el presidente Zelensky calificó la operación como “brillante”, y la de mayor alcance desde el comienzo de la guerra (France 24). La ronda de negociaciones se gestó de igual forma, en donde acordaron un nuevo intercambio de prisioneros y civiles. Además, Ucrania afirma haber entregado a Rusia una lista de los niños ucranianos ilegalmente deportados.

Zelensky identificó tres prioridades: un alto al fuego de 30 días, otro intercambio de prisioneros y la vuelta a Ucrania de los niños deportados. Rusia por su parte no reveló sus prioridades, sino que reforzaron su postura de la importancia de las “causas raíz” del conflicto. Acordaron proponer memorandos de paz respectivos, y fuentes rusas afirman que la propuesta ucraniana ya llegó al Gobierno ruso ([Euronews](#)).

Aquí en la Argentina, específicamente en el CARI, organizamos tanto sesiones académicas como mesas de debate sobre el conflicto desde sus inicios. En febrero de este año, el Comité de Asuntos Euroasiáticos organizó un debate titulado “Un año más de la guerra rusa en Ucrania: la situación hoy”. En abril, gestó una mesa redonda en ocasión de la visita de las organizaciones ucranianas Transatlantic Dialogue Center (think tank) y Zmina (derechos humanos) a la Argentina. Por último, el Comité organizó en conjunto con el Forum for Ukrainian Studies (Universidad de Alberta, Canadá) la presentación del libro de Oleksandr Pankieiev *Narratives of the Russo-Ukrainian War*, publicado por Ibidem Press en enero de 2025.

3. Bielorrusia/Belarús

En enero se llevaron a cabo elecciones presidenciales en Bielorrusia, con una oposición silenciada y exiliada y con el presidente Lukashenko reelecto –este es su séptimo mandato consecutivo– y única persona que ha ocupado el cargo de presidente desde la sanción de la Constitución en 1994. La oposición bielorrusa encaró las elecciones en una situación muy compleja, con muchos de sus líderes encarcelados o exiliados, y con el régimen empleando una variedad de tácticas para reprimir y silenciar las voces disidentes, incluida la manipulación de los medios de comunicación e internet ([Euronews](#)).

Estas elecciones fraudulentas no han pasado desapercibidas para la comunidad internacional, que se expidió al respecto, especialmente Europa. La Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa ha declarado que no es posible reconocer la legitimidad de Lukashenko como presidente de Bielorrusia, debido a que las elecciones no cumplieron los estándares democráticos internacionales ([Council of Europe](#)). Además, la Asamblea instó a sus miembros a rechazar los resultados de las elecciones, imponer sanciones selectivas

contra el régimen y apoyar a las fuerzas democráticas bielorrusas lideradas por Svetlana Tikhanovskaya. Por su parte, el Reino Unido ha anunciado nuevas sanciones contra Bielorrusia tras las elecciones, dirigidas al sector militar bielorruso –en respuesta al apoyo que brinda a la maquinaria de guerra rusa en Ucrania– y a personas responsables de la represión de la oposición bielorrusa (DW).

En cuanto al ámbito internacional, durante mayo Bielorrusia ha entablado relaciones con Vietnam y Corea del Norte. Con el primero, por un lado, se enfatizó la importancia de fortalecer la cooperación multisectorial, en materia de producción agrícola, economía, comercio, ciencia-tecnología, y educación ([Vietnam+](#)). Con Corea del Norte, por otro lado, se fortalecieron lazos económicos, especialmente a la luz de sus relaciones con Rusia en el contexto de la guerra en Ucrania ([SWI swissinfo.ch](#)).

Por último, respecto a eventos realizados en el CARI, el miércoles 21 de mayo se llevó a cabo la visita de Franak Viačorka, el Chief of Staff y principal asesor político de Svetlana Tikhanovskaya, opositora del presidente Lukashenko.

4. Asia Central

a. Evolución macroeconómica regional 2024 y perspectivas

La reciente difusión de los informes globales y regionales de las principales instituciones financieras internacionales (FMI; Banco Mundial; Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo; Banco de Desarrollo Asiático y Banco de Desarrollo Euroasiático) permiten disponer de una visión actualizada del desenvolvimiento económico de Asia Central durante el año 2024.

La mayoría de dichos informes concluyen que las economías de Asia Central exhibieron durante el año 2024 un desempeño en materia de crecimiento económico que, aunque más favorable que el originalmente proyectado, también fue relativamente inferior al del año 2023.

En términos de crecimiento del PBI, la figura 1 expone dicha variación e incluye, al mero efecto comparativo, los datos de Rusia.

**Figura 1 – Evolución y proyecciones del PBI
en Asia Central y Rusia**

PAÍS /REGIÓN	PBI (variación % anual)			
	2022	2023	2024(e)	2025(P)
MUNDO	3,2	2,7	2,7	2,7
RUSIA	-1,6	3,6	3,4	1,6
CÁUCASO y ASIA CENTRAL (*)	5,2	4,9	5,4	4,9
ASIA CENTRAL				
KAZAJISTÁN	3,2	5,1	4,0	4,7
KIRGUISTÁN	9,0	6,2	5,8	4,5
TAYIKISTÁN	8,0	8,3	8,0	6,0
TURKMENISTAN	5,3	2,0	2,3	2,3
UZBEKISTÁN	6,0	6,3	6,0	5,8

Notas: (e): estimaciones preliminares para 2024 (abril 2025).

(P): proyecciones 2025 (abril 2025).

Fuentes: Elaboración propia sobre la base de datos de IMF. (2025). *Regional Economic Outlook. Middle East and Central Asia*. World Bank (2025). *Global Economic Prospects*; (*) incluye Armenia, Azerbaiyán y Georgia

Este desempeño estuvo apoyado por una mayor demanda interna e inversiones en infraestructura. La primera se sustentó en el mantenimiento de efectos positivos derivados de la guerra en Ucrania (continuidad de ingresos por remesas), mayores niveles de salario real (Kirguistán, Tayikistán y Uzbekistán), así como de una mayor expansión fiscal (Kazajistán).

Las inversiones cubrieron obras de infraestructura, energía y minería, lo cual impactó positivamente en sectores como construcción, transportes y servicios.

En materia de inflación (figura 2), aunque la tendencia general declinante no se ha quebrado, también ha mostrado disparidades según los países. Así en Kirguistán y Tayikistán, menores precios de ciertas commodities y políticas monetarias más rígidas contribuyeron a tasas de inflación inferiores a los objetivos. Por el contrario, presiones externas, políticas de precios administrados en materia energética y políticas fiscales expansivas provocaron que las tasas de inflación en Turkmenistán, Uzbekistán y Kazajistán, respectivamente, superaran los objetivos iniciales, lo cual obligó a estos últimos países a introducir cambios en sus políticas monetarias hacia fines del año 2024.

Figura 2 – Inflación anual

PAÍS /REGIÓN	Inflación (variación % anual)			
	2022	2023	2024(e)	2025(P)
RUSIA	14,0	6,0	8,0	10,0
CÁUCASO y ASIA CENTRAL (*)	12,3	10,2	6,8	6,9
ASIA CENTRAL				
KAZAJISTÁN	15,0	14,5	8,7	8,2
KIRGUISTÁN	13,9	10,8	5,0	6,0
TAYIKISTÁN	4,2	3,8	3,6	5,0
TURKMENISTAN	3,0	1,3	5,5	6,0
UZBEKISTÁN	11,4	10,0	9,4	8,0

Notas: (e): estimaciones preliminares para 2024 (abril 2025).

(P): proyecciones 2025 (abril 2025).

Fuentes: Elaboración propia sobre la base de datos de ADB (Asian Development Bank) *Asian Development Outlook* (abril 2025).

En cuanto a sus cuentas externas, se registraron también diferencias entre los importadores y exportadores de petróleo. En los primeros, sus balances externos se vieron favorecidos por menores importaciones, ingresos por remesas y mejores precios del oro (Kirguistán, Tayikistán y Uzbekistán), en tanto los superávits fueron menores a los previstos en Turkmenistán y Kazajistán, sin perjuicio de lo cual, en la región, el nivel de reservas externas se mantuvo aceptable.

En cuanto a las perspectivas para el 2025, nuevamente están muy dominadas por la guerra en Ucrania, un amortiguamiento de los beneficios que dicho conflicto les implicó en términos de remesas y desvíos de flujos comerciales, y con la incertidumbre adicional de los impactos globales de la política arancelaria de Estados Unidos.

b. El contexto político

En materia política, el año 2024 se caracterizó por intensos contactos intrarregionales, adoptados bajo la fórmula C5, así como de las cinco Repúblicas, en conjunto con líderes de países extrarrregionales.

Las temáticas de dichos encuentros no solo cubrieron temas de infraestructura y financiamiento, sino que tuvieron un sesgo político: ratificar, entre sí y ante terceros, la postura de las cinco Repú-

blicas en cuanto a mantener distancia de la guerra en Ucrania y la situación de Rusia.

Paralelamente, Asia Central fue sede durante el año 2024 de la Cumbre Anual de la Organización de Cooperación de Shanghai, celebrada en Kazajistán a comienzos de julio, a la que se agregaron distintas reuniones bilaterales de las cinco Repúblicas con líderes políticos de Japón, Corea del Sur, India y Alemania.

No menos relevantes fueron las visitas del presidente Xi Jinping y del presidente Putin a Asia Central, quien visitó la región en mayo y noviembre pasados.

El presidente Xi Jinping, por su parte, visitó Kazajistán en julio pasado –su quinto viaje a dicho país desde 2012–, donde ratificó el apoyo de la República Popular China (RPC) a la integridad territorial del país anfitrión; posteriormente visitó Tayikistán, un Estado crítico para la RPC tanto por el nivel de la deuda externa de dicho país con China, por la situación interna de Tayikistán (agravada hacia mitad de año), como por su ubicación limítrofe con Afganistán.

Asimismo, cabe destacar la intensidad de los contactos de Azerbaiyán con Asia Central durante todo el año en el marco de una mayor actividad de la Organización de Estados Túrquicos.

c. Año 2025

Durante los primeros cinco meses de este año, los principales acontecimientos desarrollados en Asia Central mantuvieron la tendencia general expuesta durante el año 2024: mayores esfuerzos hacia la integración intrarregional, continuidad de la participación de actores extrarregionales, tanto a nivel político como en proyectos de integración regional, y ampliación de vínculos regionales hacia Afganistán.

En cuanto a los primeros meses, merecen destacarse:

- Reuniones entre Kirguistán, Tayikistán y Uzbekistán en el Valle de Ferganá, una rica zona rural compartida por los tres Estados y tradicional ámbito de conflictos territoriales.
- Los acuerdos de delimitación fronteriza suscriptos entre Kirguistán y Tayikistán, así como los suscriptos entre ambos Estados y Uzbekistán.

- Los nuevos acuerdos en materia de aprovechamiento conjunto de recursos hídricos entre Kazajistán, Uzbekistán, Kirguistán y Turkmenistán, orientados a atender las necesidades de zonas agrícolas y presentar un frente unido ante el avance del canal afgano de Qosh-Tepa, que implicará, una vez concluido, un menor flujo hídrico del río Amu-Darya hacia Turkmenistán y Uzbekistán.

En relación con la presencia de actores extrarregionales, desde inicios del 2025 la región se transformó en el centro de la competencia multipolar en la que la Unión Europea, China, Türkiye y, en menor medida, Estados Unidos intentan estrechar sus lazos con la región y aminorar el histórico protagonismo ruso ([The Times of Asia Central](#)).

Con respecto a la Unión Europea, desde inicios del 2025, se observan las diversas estrategias que se están llevando a cabo para estrechar los lazos con Asia Central. Entre fines de marzo y abril tuvieron lugar en Turkmenistán, la 20.^a Cumbre Ministerial Unión Europea-Asia Central y la Cumbre de Jefes de Estado Unión Europea-Asia Central. En ambos eventos, además de la reiteración del compromiso europeo para proyectos de conectividad regional y logística por casi USD 13.000 millones, se destacó el apoyo de las máximas autoridades de la UE a la integridad territorial de las cinco Repúblicas y se acordó elevar el nivel de la relación bilateral UE-C5 a una “asociación estratégica” ([Euronews](#), [Consilium](#), [Novanews](#)).

En mayo, Uzbekistán y Kazajistán recibieron la visita de la mandataria Georgia Meloni, lo cual confirma el creciente interés de Italia por la región de Asia Central ([Novanews](#)). Además, el presidente de Uzbekistán, Shavkat Mirziyoyev, se reunió con el representante especial de la UE para Asia Central, Eduards Stiprais, para evaluar los resultados de la primera Cumbre Asia Central-UE y avanzar en su implementación. Dialogaron sobre el fortalecimiento de alianzas, inversiones y cooperación técnica por 12.000 millones de euros. Estas iniciativas apuntan a modernizar industrias, mejorar infraestructuras y fomentar la integración regional conectando Asia Central con Europa ([The Times of Asia Central](#)).

Esta actitud de Asia Central, encabezada por Uzbekistán, se reforza aún más, ya que dicho país tiene previsto llevar a cabo en noviembre un foro económico entre países de Asia Central y la

Unión Europea, para debatir la cooperación regional en el ámbito económico ([Kazinform International News Agency](#)).

China es otro de los países que está intentando entablar una relación cada vez más estrecha con los países de Asia Central. Mediante la iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda, el rol de China en la región se ha ido ampliando. En este marco, cabe mencionar que en 2024 China, y no Rusia, se convirtió en el mayor socio comercial de todos los países de la región de Asia Central, excepto Tayikistán.

En mayo se dio a conocer el proyecto de una planta de energía solar que será llevada a cabo por una empresa conjunta china-uzbeka: Huadian Jizzakh Solar Power LLC, con una inversión directa total de 2080 millones de yuanes. El proyecto implica la construcción de una planta solar fotovoltaica (FV) de 500 megavatios, junto con la infraestructura de transmisión eléctrica de apoyo en la región de Jizzakh, Uzbekistán. La iniciativa tiene como objetivo garantizar un suministro de energía estable tanto para la población como para los sectores clave de la economía, reducir la dependencia del gas natural en la generación de electricidad y aumentar la participación de las energías renovables en la combinación energética de Uzbekistán ([The Times of Central Asia](#)).

Además, China está intentando ampliar su influencia más allá de los lazos económicos, estableciéndose como un actor clave en la política regional. Un ejemplo de esta actitud es el compromiso que el líder chino Xi Jinping asumió al apoyar la soberanía, la seguridad y la integridad territorial de la región en la cumbre inaugural China-Asia Central de 2023.

Con respecto a Türkiye, el crecimiento del país en la región y a nivel internacional es innegable. En lo que va de 2025, ha intensificado su presencia en Asia Central, consolidando su papel como actor geopolítico clave mediante una combinación de diplomacia cultural, cooperación económica y proyección estratégica.

En mayo, por ejemplo, Kazajstán y Türkiye han avanzado hacia una cooperación más profunda en materia de defensa y seguridad. Una delegación militar kazaja visitó Ankara para tratar la colaboración bilateral en ejercicios militares, educación, formación lingüística, mantenimiento de la paz y proyectos conjuntos de producción de armamento. Ambas partes destacaron el alto nivel de asociación y la dinámica positiva de sus relaciones ([Trend News Agency](#)).

Con respecto a Rusia, que ha sido, históricamente, el protagonista de la región, y si bien la invasión a Ucrania ha creado espacio para que las demás potencias ejerzan su influencia, se han evidenciado los recientes esfuerzos de Moscú por recuperar y reafirmar su papel en Asia Central.

Estos esfuerzos se pueden observar en el avance que se realizó en abril entre Rusia y Uzbekistán por concretar el proyecto ferroviario transafgano con Pakistán. Este proyecto, largamente planificado, busca conectar Asia Central con Pakistán a través de Afganistán. Los Ministerios de Transporte de ambos países, junto con Ferrocarriles Rusos y la compañía ferroviaria nacional uzbeka, Uzbekistán Temir Yollari, han firmado documentos que formalizan el inicio de la fase de desarrollo del proyecto. Uzbekistán, que ya mantiene una conexión ferroviaria directa con Afganistán, continúa posicionándose como un centro logístico para el comercio entre Rusia, Asia Central, Asia Meridional y otros países (*The Times of Central Asia*).

En mayo se celebró en la Plaza Roja de Moscú el Día de la Victoria, evento que conmemora el triunfo de la Unión Soviética sobre la Alemania nazi en la Segunda Guerra Mundial. Participaron los líderes de Asia Central, cuya asistencia no solo implica el reconocimiento del papel histórico de Rusia, sino que también abre la puerta a la cooperación económica y de seguridad. En medio de la cambiante arquitectura de la política global, su estrategia diplomática sigue siendo pragmática, buscando beneficios de múltiples socios y evitando cualquier alineamiento excesivo.

Los líderes de Asia Central han actuado con cautela con respecto a su vínculo con Rusia. Kazajistán, por ejemplo, se ha negado a reconocer la anexión de territorios ucranianos por parte de Rusia. El presidente Tokáyev ha expresado su apoyo a la integridad territorial de Ucrania, dejando claro que la soberanía y la integridad territorial también son de suma importancia para Kazajistán. Esto ilustra la complejidad de la supuesta unidad que se muestra en los desfiles del Día de la Victoria. Si bien mantener las relaciones con Rusia sigue siendo importante, los países de Asia Central no quieren verse involucrados en las confrontaciones geopolíticas de Moscú (*The Times of Asia Central*).

En este nuevo escenario internacional de disputas entre diversas naciones, la posición de Asia Central se ha visto fortalecida. Los líderes de la región han desarrollado una diplomacia pragmática

y audaz que les permite fortalecer su soberanía, asegurar sus relaciones con Rusia y continuar ampliando sus alianzas con otras potencias mundiales.

En el marco del pragmatismo político de los países de Asia Central, podemos mencionar, por ejemplo, la iniciativa de Uzbekistán de una convocatoria a empresas de Estados Unidos para desarrollar 76 proyectos de “tierras raras” por casi USD 2400 millones. También, cabe destacar el acercamiento de los países de la región hacia Afganistán, que no solo se ha mantenido desde la retirada de Estados Unidos en 2021, sino que se ha incrementado con nuevos actores: India mantuvo reuniones en Abu Dabi con funcionarios afganos para evaluar proyectos de cooperación bilateral y Rusia excluyó al régimen talibán de su nómina de organizaciones terroristas.

Por último, una mención especial merece la decisión de Kazajistán de lanzar un plan nuclear, orientado a instalar tres centrales, con el objeto de reducir el consumo de carbón. Sobre el particular, luego del apoyo popular obtenido en el referéndum celebrado en 2024, el Gobierno kazajista avanzó en los últimos meses varios frentes: seleccionó un sitio próximo al lago Balkhash como sede de la primera de las centrales nucleares previstas; avanzó en las tráctivas para seleccionar a la empresa responsable de su construcción, una competencia que involucra a empresas de Rusia, Corea del Sur, China y Estados Unidos, y constituyó una Agencia de Energía Nuclear, como máxima autoridad regulatoria, dependiente del propio presidente de la República.

5. Cáucaso

a. Abkazia

El candidato oficial Badra Gunba, apoyado por el Kremlin, ganó las elecciones presidenciales del 1 de marzo ([JAMNews, 2 de marzo](#)).

b. Armenia

Pareciera que el proceso de paz entre Armenia y Azerbaiyán ha entrado en un *impasse*. A pesar de indicaciones en contrario, en una entrevista periodística en Bakú, Aliyev calificó a los líderes armenios de fascistas ([Eurasianet, 10 de enero](#)).

Armenia está tratando de que Azerbaiyán vuelva a la mesa de negociaciones. Pashinyan expresó su disposición a estudiar una versión modificada del corredor de Zangezur propuesta por Bakú ([Eurasianet, 3 de febrero](#)).

Pashinyan está empujando una nueva ideología para que se adopte su visión de una Armenia real, con características que estarían aún siendo determinadas ([Eurasianet, 13 de febrero](#)).

Aliyev volvió a hacer reclamos territoriales sobre Syunik, territorio al que los azeríes llaman Zangezur Occidental y que separa a Nakhichevan del resto de Azerbaiyán ([Eurasianet, 7 de marzo](#)).

Tanto Armenia como Azerbaiyán están interesados en mejorar sus relaciones con Rusia antes de la firma de un tratado de paz. Armenia y Azerbaiyán han reconocido que se finalizó un borrador del tratado. Azerbaiyán exige a Armenia la disolución del Grupo de Minsk y cambios constitucionales ([Eurasianet, 25 de marzo](#)).

En marzo de este año, se produjo un enorme avance en el prolongado proceso de paz de las dos naciones cuando sus funcionarios comunicaron la redacción de un acuerdo de paz. Aunque el texto final aún no ha sido firmado y tampoco se ha designado una fecha ni lugar oficial para hacerlo, las partes han acordado la mayoría de los puntos clave para resolver el conflicto. Ambos países acordaron reconocer sus territorios según las fronteras establecidas en la era soviética, lo que implica que Armenia renuncia a cualquier reclamación sobre Nagorno Karabaj. El acuerdo contempla el establecimiento de relaciones diplomáticas y la reapertura de fronteras entre ambos países. Ambas partes se comprometen a no presentar demandas mutuas ante tribunales internacionales. El tratado también incluye la prohibición del despliegue de fuerzas de terceros países en la frontera común y contempla la disolución del Grupo de Minsk de la OSCE, que ha mediado en el conflicto durante años ([CNN](#)). Dentro de los puntos más complejos del acuerdo, Azerbaiyán ha exigido que Armenia modifique su Constitución para eliminar cualquier referencia a reclamaciones territoriales sobre Azerbaiyán, provocando enormes debates internos en Armenia. Además, existe una delicada situación con al menos 23 ciudadanos armenios que han sido detenidos en Azerbaiyán y su situación aún sigue sin resolverse ([Diario Armenia](#)). La firma de este tratado, además de establecer las situaciones políticas internas de Armenia y Azerbaiyán, podría tener importantes repercusiones en la región.

En primer lugar, el acuerdo podría contribuir a una mayor estabilidad en el Cáucaso Sur, facilitando el desarrollo económico y la cooperación regional.

Hay signos de que la situación política de Pashinyan se está complicando. Desde el punto de vista interno, las elecciones municipales en Gyumri y Parakar del 30 de marzo dieron malas noticias al Gobierno. En Parakar, un suburbio de Ereván, ganó la oposición. En Gyumri, si bien Civil Contract, el partido de Pashinyan, salió primero en el Concejo Municipal, todo indica que la oposición se unirá para elegir a un nuevo alcalde salido de sus filas. El programa de la Armenia real del premier que fomenta el individualismo y la entrepreneurship no parece despertar entusiasmo en la población y, si se pretende incorporarla a la Constitución, probablemente no pase un plebiscito. La demanda de reforma constitucional que plantea Bakú en este momento sería derrotada en un plebiscito también ([Eurasianet, 2 de abril](#)).

En Gyumri, la oposición se unió en el Concejo Municipal para elegir al exalcalde Vardan Gukasyan, opositor a Pashinyan, como nuevo alcalde derrotando al candidato de Civil Contract ([Eurasianet, 17 de abril](#)).

El 22 de abril, Alexander Grushko, viceministro de Rusia, manifestó en una declaración pública que Armenia debe adoptar una clara decisión geopolítica: Rusia u Occidente, según Tass, luego del voto armenio en una resolución de la Asamblea General de la ONU condenando la agresión rusa a Ucrania ([Eurasianet, 22 de abril](#)).

Armenia negó que haya una disposición secreta en el proyectado tratado de paz con Azerbaiyán que obligue al cierre de la base rusa en Gyumri ([Eurasianet, 20 de mayo](#)).

c. Azerbaiyán

Aliyev volvió a colocar el tema del corredor de Zangezur en la agenda del proceso de paz ([Eurasianet, 17 de enero](#)).

Azerbaiyán cerró las oficinas locales de USAID y Rossotrudnichestvo (agencias de desarrollo de USA y Rusia) ([Eurasianet, 7 de febrero](#)).

A fines de febrero, Kadyrov, el líder de Chechnya, anunció el otorgamiento de medallas a los dos miembros de la tripulación de

un avión azerí que sobrevivieron al accidente de diciembre cuando el avión que se dirigía a Grozny desde Bakú se estrelló y causó la muerte de 38 de las 67 personas a bordo (el avión cayó en Kazakhs-tan). El rechazo de Rusia a asumir responsabilidad por la caída del avión derribado por un *anti-aircraft flak* llevó a un deterioro de las relaciones entre Moscú y Bakú. El anuncio de Kadyrov ha tranquilizado los temperamentos en Bakú. También existen razones económicas de parte de Rusia y Azerbaiyán para mejorar las relaciones ([Eurasianet, 6 de marzo](#)).

La Unión Europea y Azerbaiyán parecerían estar interesados en cementar su cooperación energética luego de sus desacuerdos sobre las acciones azeríes en Nagorno Karabagh, la provisión de gas y violaciones de derechos humanos tal cual se desprende de la reciente visita de Kallas a Bakú ([Eurasianet, 28 de abril](#)).

El 23 de mayo, el presidente del Consejo Europeo, António Costa, anunció que la Cumbre de la Comunidad Política Europea (CPE) de 2028 se celebrará en Azerbaiyán. La decisión de celebrar la Cumbre del CPE en Bakú es el resultado de la diplomacia activa, constante y estratégica liderada por el presidente Ilham Aliyev durante los últimos años. El 16 de mayo, el presidente Ilham Aliyev participó en la VI Cumbre del CPE en Tirana. Su destacada presencia en debates clave y una apretada agenda de reuniones de alto nivel demostraron que Azerbaiyán ya no se mantiene al margen: ahora es un actor clave en el panorama político europeo que desde hace años se ha convertido en un socio esencial para la Unión Europea ([Trend News](#)).

A su vez, el 26 de mayo, en el marco de la celebración del Día Nacional de Georgia, Azerbaiyán y Georgia celebraron sus relaciones sostenibles de buena vecindad. Los mandatarios de ambas naciones han reconocido que la asociación entre sus países desempeña un papel estabilizador en la región del Cáucaso Sur, destacando el compromiso compartido de ambas naciones con la soberanía y la integridad territorial como modelo para otros ([AZERTAC](#)).

Este mes, Azerbaiyán también ha decidido apoyar la integridad territorial ucraniana y ha fortalecido sus lazos económicos con dicha nación. Ambos países han decidido intensificar el desarrollo de la asociación estratégica y celebrar próximamente la comisión intergubernamental de cooperación económica. También se ha confirmado la participación de una delegación azerbaiyana en la

Conferencia sobre la Recuperación de Ucrania, que se celebrará en julio en Roma ([AZERTAC](#)).

Por otra parte, Azerbaiyán también ha decidido fortalecer sus vínculos militares con Türkiye y con Italia. En el primer caso, hace unos pocos días, el viceministro de Defensa de la República de Azerbaiyán, comandante de las Fuerzas Terrestres, coronel general Hikmat Mirzayev, se reunió con una delegación encabezada por el comandante del 1.er Ejército de las Fuerzas Terrestres de la República de Türkiye, general de Ejército Metin Tokel. En la reunión, las partes intercambiaron opiniones detalladamente sobre el estado actual de la cooperación militar entre Azerbaiyán y Türkiye, y su futura expansión. Ambas partes destacaron la importancia de realizar ejercicios conjuntos con innovaciones tecnológicas modernas para mejorar los conocimientos y las habilidades de los militares de ambos países hermanos. En el segundo caso, se celebró una reunión de expertos entre representantes de las Fuerzas Especiales de Azerbaiyán e Italia. Durante la reunión de expertos, las partes mantuvieron un amplio intercambio de opiniones sobre la cooperación conjunta y cuestiones de interés mutuo ([Trend News](#)).

d. Cáucaso del Norte

Los residentes de North Ossetia-Alania (Rusia) están preocupados por el poco uso de la lengua oseta. A pesar de ser lengua oficial en la república, esta lengua (iránica) no tiene ninguna ley que regule su funcionamiento, cosa que no sucede en otras repúblicas del Cáucaso del Norte ruso y tampoco en South Ossetia. Si bien no hay aún respuesta oficial, los residentes quieren la aprobación de una ley que regule su uso ([JAMNews, 20 de mayo](#)).

e. Georgia

La expresidenta Salome Zourabichvili, que dejó el palacio presidencial en diciembre, aunque sostiene que sigue siendo la presidenta legítima, está tratando de mantenerse como un actor político relevante. El gobierno de Georgian Dream asume que la asunción de Trump en Washington puede llegar a disminuir la presión sobre Tbilisi ([Eurasianet, 7 de enero](#)).

En los últimos días, el parlamento controlado por Georgian Dream ha intensificado su control sobre la vida política, al apro-

bar la imposición de sanciones contra protestas públicas y también completar el Board del Banco Nacional de Georgia con leales, dando control al partido sobre la política monetaria ([Eurasianet, 7 de febrero](#)).

El 1 de abril, el Parlamento aprobó una versión actualizada de la Foreign Agents Law de 2024, inspirada esta vez en la FARA de Estados Unidos de 1938. La nueva disposición obliga a cualquier organización que reciba más del 20 % de sus fondos del exterior a registrarse como agente extranjero (en Estados Unidos, la legislación obliga a ciertos agentes del exterior a registrarse como tales si desarrollan actividades políticas y los medios para alcanzarlas, y tiene garantías legales que protegen a la sociedad civil si recibe fondos del exterior). La nueva ley fue condenada por la OSCE ([Eurasianet, 4 de abril](#)).

El canal de oposición Mtvari TV anunció que cierra el 1 de mayo dándole al Gobierno total control sobre los medios locales ([Eurasianet, 30 de abril](#)).

La situación interna se ha complicado debido a la crisis política. En los primeros meses del año, grandes cantidades de georgianos han salido a manifestarse con banderas de la Unión Europea para defender y luchar por su futuro europeo, mientras que el Gobierno ha denotado cada vez más su carácter autoritario y cercano a los intereses rusos ([Amnistía Internacional](#)). De hecho, frente a la situación de deterioro político en Georgia, en abril de este año la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa (APCE) ha realizado una evaluación de la situación y no ha encontrado signos de un proceso político inclusivo o de nuevas elecciones; debido a esto, ha advertido sobre la profundización del cisma político en el país y ha realizado una serie de recomendaciones adicionales para revertir el retroceso democrático. La Asamblea ha demandado la liberación de los manifestantes detenidos, el cese de los malos tratos a los detenidos y que se investiguen las denuncias de brutalidad policial. La Asamblea también ha solicitado la derogación o la revisión de una serie de nuevas leyes preocupantes en estos ámbitos (como la “Ley de agentes extranjeros”), así como la derogación de las recientes enmiendas al Código Electoral y otra serie de medidas para restablecer las condiciones para unas elecciones genuinamente democráticas. Los parlamentarios han advertido que la prohibición efectiva de la oposición democrática en Georgia constituiría

una flagrante violación de las obligaciones estatutarias de Georgia como miembro del Consejo de Europa. Aunque no se haya promulgado aún, la mera amenaza de tal acción ya profundiza el cisma político del país e impide la resolución de la actual crisis. La Asamblea también ha lamentado profundamente que, a pesar de su decisión de ratificar las credenciales de la delegación georgiana, todos sus miembros hayan dimitido, rechazando así el diálogo ([Centre for European Policy Studies, Consejo de Europa](#)).

El Gobierno está preparado ante la posibilidad de que la Unión Europea suspenda los viajes de ciudadanos georgianos a la Unión sin necesidad de visa ([Eurasianet, 22 de abril](#)).

En este contexto, en abril, Georgia rechazó la posibilidad de reanudar relaciones diplomáticas con Rusia mientras continúe lo que la ministra de Relaciones Exteriores, Maka Bochorishvili, calificó como la “ocupación” de sus territorios, en alusión a las regiones separatistas de Abjasia y Osetia del Sur, cuya independencia fue reconocida por Moscú tras la guerra entre ambos países en 2008 ([Infobae](#)). Las declaraciones georgianas contrastan con la postura expresada el mismo día por Rusia. El portavoz presidencial Dmitri Peskov aseguró que Moscú está dispuesto a avanzar hacia la normalización diplomática de las relaciones con Georgia, resaltando los pasos que Rusia ha tomado en los últimos años como muestra de acercamiento, en los que se destacan la reanudación de los vuelos directos y la restauración de la exención de visados para los ciudadanos georgianos ([Europa Press](#)).

Pese a que el Gobierno de Georgia ha dilatado las negociaciones con la UE, está intentando impulsar proyectos energéticos internacionales, en conjunto con la Unión Europea. En este marco, el presidente del Comité de Relaciones Internacionales del Parlamento georgiano, Nikoloz Samjaradze, ha destacado el apoyo que la Comisión Europea le continúa brindando al proyecto de suministro de electricidad desde Azerbaiyán y Georgia hacia los países de la UE a través del mar Negro, llamado a convertirse en una fuente alternativa de energía para Europa. La construcción de la infraestructura, valuada en 3500 millones de euros, comenzará este año y se prevé que los primeros suministros eléctricos a Europa se inicien dentro de un plazo de tres a cuatro años, según las estimaciones oficiales ([Eurasianet](#)).

Los lazos con Occidente se ven severamente limitados, sobre todo por la profundización de los vínculos que Georgia ha establecido con China. Desde 2023, Georgia y China han elevado su vínculo bilateral a la categoría de asociación estratégica. Y desde ese entonces se ha posicionado como un apoyo político fundamental para Georgia. El rol de China y sus crecientes vínculos con Georgia generan un gran cuestionamiento al compromiso genuino de Georgia con la integración europea ([Jamnews](#)).

f. South Ossetia

Rusia simplificó el proceso para que ciudadanos de Abkhazia y South Ossetia obtengan pasaportes rusos ([JAMNews, 18 de mayo](#)).

g. Cáucaso y los vínculos con países extrarregionales

El fortalecimiento de la región ha ampliado su margen de maniobra y capacidad de decisión, permitiéndole establecer vínculos con diversas naciones sin depender de la histórica influencia rusa. Este nuevo protagonismo del Cáucaso en el escenario internacional se refleja en el creciente interés -y competencia- de actores como India, China, Rusia y la Unión Europea por consolidar sus relaciones con los países de la región.

India ha aumentado su presencia en la región, primordialmente, mediante su vínculo con Armenia. Este país, en los últimos años, ha cerrado acuerdos millonarios para adquirir armas indias y francesas, mostrando la creciente inclinación de Armenia hacia países europeos y el debilitamiento de los vínculos con Rusia. Este esfuerzo por estrechar lazos con actores extrarregionales no solo fortalece a Armenia, sino que reduce el margen de maniobra que Rusia puede utilizar para recuperar su posición en el Cáucaso Sur.

Pero el interés de la India en Armenia no se reduce solo a lo militar, sino que se han percibido las estrategias en la industria turística para desalentar a la población india de visitar Azerbaiyán o Türkiye. India apunta a convertirse en un actor clave en la región para lograr un contrapeso del vínculo entre Azerbaiyán, Pakistán y Türkiye, y de la presencia China mediante la estrategia de la Franja y la Ruta de la Seda ([Aze Media](#)).

El mayor interés de China en la región se debió al trastorno de los corredores comerciales tradicionales por la guerra entre Ru-

sia y Ucrania. Las sanciones impuestas a Rusia obligaron a China a reconsiderar su dependencia del Corredor Norte –una ruta clave de la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI)– y a orientarse hacia el Corredor Medio, que atraviesa Asia Central, el mar Caspio y el Cáucaso Sur hasta Europa. El fortalecimiento de Armenia y Azerbaiyán como actores regionales implicó para China nuevas posibilidades de inversión y de rutas comerciales ([The Diplomat](#)).

En los últimos años, Azerbaiyán se ha posicionado como un socio esencial para la Unión Europea en materia de energía, logística y seguridad regional. Más de diez países europeos reciben gas a través del Corredor de Gas del Sur, lo que ayuda a amortiguar el impacto de la crisis energética en todo el continente. Azerbaiyán también es un centro de tránsito crucial. Gestiona envíos de uranio desde Kazajistán, trenes de contenedores desde China y carga estratégica desde Asia Central. Ningún gran proyecto de infraestructura entre Oriente y Occidente puede avanzar sin Azerbaiyán, y Bruselas lo sabe. Europa ve cada vez más a Azerbaiyán no solo como un socio, sino como un puente que conecta regiones, sistemas energéticos e intereses estratégicos ([AZERTAC](#)).

Frente a la creciente injerencia de países extrarrregionales en el Cáucaso, en mayo el ministro de Asuntos Exteriores ruso, Sergei Lavrov, reunido en una conferencia de prensa con el ministro de Asuntos Exteriores de Armenia, Ararat Mirzoyan, expresó claramente las intenciones rusas de controlar la región, proponiendo que la seguridad regional debía limitarse a ser controlada por países de la región y calificando la intervención de la Unión Europea como ilegítima e indeseable ([Horizon](#)).

Por último, hemos de destacar la visita de altos funcionarios de la región a nuestro país.

En febrero de 2025 el presidente de Armenia, Vahagn Khachaturyan, estuvo de visita oficial en Argentina. Durante su estadía, el presidente armenio fue recibido en la Casa Rosada por el presidente Javier Milei, donde ambos mantuvieron una reunión bilateral en la que se discutieron las oportunidades para ampliar la colaboración comercial y económica, y las medidas para promoverla. Destacaron la importancia de aprovechar al máximo el potencial de la asociación en áreas de interés mutuo. El presidente Khachaturyan mantuvo también una reunión con autoridades del CARI.

En marzo, Elchin Amirkayev, representante del presidente de la República de Azerbaiyán en misiones especiales, visitó nuestro país. Se reunió con altos funcionarios, como el jefe de Gabinete de Ministros de Argentina, Dr. Guillermo Francos; el ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, Sr. Gerardo Werthein; y el secretario de Asuntos Estratégicos, Sr. José Luis Vila, para tratar las relaciones bilaterales, la seguridad regional e internacional y los temas de cooperación de interés común. Amirkayev visitó también el CARI en el marco de una actividad organizada por el Comité de Asuntos Euroasiáticos.

6. Turquía/Türkiye

En el ámbito interno, a lo largo de los primeros meses de este 2025, Türkiye se ha visto envuelta en una serie de tensiones sociales y políticas. En marzo comenzaron manifestaciones en contra del arresto del alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, que se intensificaron y extendieron a varias ciudades ([Euronews](#)). El alcalde es uno de los principales opositores del actual presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, y fue suspendido de su cargo y encarcelado por cargos de corrupción. Los líderes de la oposición condenaron el arresto, calificándolo como un ataque a la democracia turca y un golpe a las alternativas políticas del presidente Erdogan. Además, también se detuvo a periodistas que cubrían las manifestaciones, lo que ha generado preocupación sobre el control de los medios de comunicación y el creciente autoritarismo en Türkiye. Pese a los llamados a la movilización continua por parte del partido de Imamoglu, el CHP (Partido Republicano del Pueblo) –el principal partido opositor de Türkiye–, para abril las protestas habían disminuido en las principales ciudades ([La Vanguardia](#)). Además, las versiones son diversas: Imamoglu, que enfrenta múltiples casos legales, mantiene su inocencia, alegando que los cargos tienen motivaciones políticas para impedir su candidatura presidencial; el CHP alega una campaña más amplia para neutralizar a las figuras de la oposición antes de las posibles elecciones; y el Gobierno afirma que el Poder Judicial es independiente.

El pasado 4 de mayo, Özgür Özel, líder del CHP, sufrió una agresión física –una bofetada– luego de asistir al funeral de un político pro-kurdo en Estambul ([Turkish Minute](#)). El atacante, un hombre

de 66 años, fue detenido y se reveló que tenía antecedentes penales. La agresión a Özal ha suscitado preocupación por la seguridad de los políticos opositores en Türkiye, pues en 2019 el entonces líder del CHP, Kemal Kılıçdaroğlu, también había sido atacado en el funeral de un soldado. El reciente ataque ha sido condenado en todo el espectro político, y el ministro del Interior, Ali Yerlikaya, se comprometió a castigar a quienes amenacen la paz de la sociedad. Asimismo, el presidente Recep Tayyip Erdogan ha ordenado una investigación sobre el incidente.

También durante los primeros días de mayo, miles de turcochipriotas se manifestaron en Nicosia –capital de Chipre– contra la decisión de las autoridades turcochipriotas de levantar la prohibición del uso del pañuelo –hiyab– en las escuelas secundarias ([Euronews](#)). La medida fue interpretada como la introducción del islam en el sistema educativo turco y considerada un intento de Türkiye de erosionar las raíces seculares de los turcochipriotas y fortalecer el dominio político del islam en su sociedad, “islamizándola”. Los manifestantes portaban pancartas con lemas como “Chipre seguirá siendo secular” y “No pasará”.

En cuanto a desastres naturales, en abril el país sufrió un devastador terremoto de magnitud 6.2, que dejó un saldo de más de 151 heridos ([BBC News](#)).

Por otra parte, también dentro del ámbito interno, el Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK) anunció su disolución y el fin de su lucha armada de décadas contra Türkiye el 12 de mayo de 2025, tras un llamamiento de su líder encarcelado, Abdullah Öcalan ([The Washington Times](#)). El Gobierno turco, a través del presidente Erdogan y otros funcionarios, ha declarado que monitoreará de cerca el proceso de desarme y espera ver resultados concretos sobre el terreno. Se espera que el proceso de desarme del PKK tome de tres a cuatro meses, con armas recolectadas en lugares designados en el norte de Irak bajo supervisión oficial.

En el ámbito internacional, en los últimos meses Türkiye ha continuado con su protagonismo en la región. En febrero se anunció que el país ampliará su presencia militar en Siria mediante un acuerdo de defensa conjunta con Al Shara ([Euronews](#)). De acuerdo con The Economist, esto incrementó las tensiones con Israel y ha deteriorado las relaciones entre ambos países, llevando incluso a un ataque israelí contra bases aéreas en Siria, incluida la base aérea

T4 (*The Economist*). Türkiye e Israel están desarrollando sus ambiciones regionales, y Siria es un punto de fricción clave entre ambos. Entre finales de abril y principios de mayo, Azerbaiyán ha intervenido para facilitar el diálogo entre las dos naciones, y funcionarios de Türkiye e Israel se reunieron en Bakú para discutir la desescalada; de todas formas, la situación, de acuerdo con Roman Gurevich, continúa siendo muy volátil (*La Vanguardia*). Asimismo, este 20 de mayo representantes de Estados Unidos y Türkiye se reunieron en Washington y se comprometieron a intensificar la cooperación en materia de seguridad en Siria (*United States Department of State*).

En marzo, Türkiye anunció un plan para construir un muro en su frontera con Grecia, a fines de evitar la migración irregular hacia la Unión Europea (*La Vanguardia*). El gobernador de la provincia de Edirne, en el noroeste del país, informó la construcción inicial de 8,5 kilómetros de la barrera, que se planea que se extienda a lo largo de los 200 kilómetros de frontera terrestre entre Türkiye y Grecia.

A mediados de mayo, el primer ministro iraquí realizó una visita a Türkiye, con el objetivo de fortalecer la cooperación bilateral (*The Times of India*). En este sentido, se firmaron varios acuerdos sobre educación, metrología, industria de defensa, y justicia.

En el contexto de la escalada militar entre India y Pakistán, Türkiye ha recibido represalias por parte de la India por su apoyo político y militar hacia su rival (*La Vanguardia*). La respuesta de la India incluyó el boicot a productos turcos, como manzanas y mármol, y la revocación de licencias de operación de empresas turcas en aeropuertos indios.

Recientemente, la ciudad de Estambul ha sido la sede de las negociaciones de paz directas entre Rusia y Ucrania, aunque el proyecto ha tenido pocos avances concretos, como se ha visto más arriba (*La Vanguardia; CNN*). Respecto al papel de Latinoamérica en la mediación del conflicto, el presidente de Brasil, Lula da Silva, había sostenido que buscaría convencer a Putin de participar en las negociaciones, pero su conversación no logró su objetivo (*Kyiv Independent*).

Por último, en relación con eventos realizados en el CARI, el jueves 22 de mayo se recibió la visita de la embajadora Yaprak Balkan, directora general de América Latina del Ministerio de Asuntos Ex-

teriores de Türkiye, quien se refirió al tema “*Türkiye on the Global Stage: Diplomacy, Cooperation, and a Renewed Focus on Latin America*”.

7. Moldova/Transnistria

En los últimos meses se deterioraron aún más las relaciones entre Rusia y Moldova, que ya se habían resentido tras el estallido de la guerra en Ucrania y el aumento de las tensiones en Transnistria. En marzo de este año, Moldova decidió expulsar a tres empleados de la Embajada rusa en Chisinau, declarándolos *persona non grata* debido a actividades contrarias a su estatus diplomático ([SWI swissinfo.ch](http://swi.swissinfo.ch)).

Las tensiones en Transnistria –región separatista prorrusa– se intensificaron en enero, cuando la estatal rusa Gazprom decidió suspender el suministro de gas a Moldova a partir del 1 de enero (Euronews). Gazprom argumentó que la decisión se debe a una gran deuda por suministros de gas pasados, que Transnistria recibía prácticamente gratis por su cercanía con Rusia, pero el país sostuvo que la cifra presentada por la empresa es exagerada. La suspensión del suministro de gas ha detenido los suministros a la planta de energía de Kuciurgan, la más grande del país, ubicada en Transnistria (France 24). El país ha tenido que implementar medidas de emergencia energética, que incluyen limitaciones en la iluminación de edificios, reducción de las operaciones de empresas intensivas en energía y la cancelación de clases por falta de calefacción. Moldova también ha acusado a Moscú de convertir los suministros de energía en un arma, una práctica conocida como “*energy statecraft*”, que consiste en utilizar “recursos energéticos y tecnologías relacionadas como instrumentos de política exterior” (Van de Graaf & Sovacool, 2020, p. 54). Esta no sería la primera vez que Moscú emplea este tipo de medidas como parte de su estrategia de política exterior.

Además, el presidente francés, Emmanuel Macron, advirtió en marzo sobre los intentos rusos de desestabilización en Moldova y anunció un refuerzo en la cooperación entre ambos países, particularmente en la lucha contra la desinformación electoral y el apoyo energético (Infobae). Asimismo, Macron alertó acerca de la ambición expansionista rusa, señalando que, de no ser derrota-

da en Ucrania, podría avanzar hacia Moldova y Rumania ([Infobae](#)). La presidenta moldava, Maia Sandu, por su parte, ha vinculado la seguridad del territorio ucraniano con Moldova, reconociendo el peligro de que Rusia considere a Moldova para futuras agresiones.

Por otra parte, Moldova se posiciona cada vez más cerca de la Unión Europea. En diciembre de 2024 se llevaron a cabo elecciones y la actual mandataria proeuropea, Maia Sandu, consiguió la reelección ante su oponente prorruso, Alexandr Stoianoglo ([El País](#)). A lo largo del proceso eleccionario, hubo acusaciones de compra de votos, intimidación e interferencia externa por parte de Rusia, que ha negado participación alguna ([BBC News](#)).

En octubre de 2024 también tuvo lugar el referéndum de adhesión a la Unión Europea, en el cual el “Sí” ganó por un estrecho margen. El voto extranjero –los moldavos que residen en el exterior– marcó la diferencia hacia la adhesión ([France 24](#)). En mayo de este año en el Fórum Europa en Bruselas, la comisaria europea de Ampliación, Marta Kos, señaló la importancia de la adhesión de Moldova para la Unión Europea, entendiéndola como un freno a la zona de influencia rusa ([La Vanguardia](#)). Además, el 21 de mayo el Consejo de la Unión Europea anunció que se prorrogará dos años más la Misión de Asociación de la Unión Europea en Moldavia (MPUE), es decir, hasta el 31 de mayo de 2027 ([SWI swissinfo.ch](#)).

La búsqueda de Moldova de lazos más estrechos con la Unión Europea, incluido su estatus de candidato y el inicio de las negociaciones de adhesión, ha incrementado las tensiones en la relación con Rusia. Aún más, la Unión Europea ha ofrecido apoyo financiero a Moldova para ayudar con el suministro energético e integrarla al mercado eléctrico europeo.

Referencias

ADB (Asian Development Bank) (2025). Asian Development Outlook April 2025. <http://dx.doi.org/10.22617/FLS250135-3>

Agenzia Nova. (4 de abril de 2025). Uzbekistán: La primera cumbre entre Asia Central y la Unión Europea se centra en los recursos naturales, la energía y el comercio. <https://www.agenzianova.com/es/news/Uzbekist%C3%A1n-La-primer-cumbre-entre-Asia-Central-y-la-Uni%C3%B3n-Europea-se-centra-en-los-recursos-naturales--la-energ%C3%ADa-y-el-comercio./>

Agenzia Nova. (10 de mayo de 2025). Meloni visitará Asia Central a finales de mayo; en Roma, una mesa redonda con embajadores. [https://www.agenzianova.com/es/news/Meloni-visitar%C3%A1-Asia-Central-a-finales-de-mayo-en-Roma-una-mesa-redonda-con-embajadores./](https://www.agenzianova.com/es/news/Meloni-visitar%C3%A1-Asia-Central-a-finales-de-mayo-en-Roma-una-mesa-redonda-con-embajadores/)

Amazing Ukraine. (30 de abril de 2025). Ukraine war updates: key events as of April 30, 2025. <https://amazing-ukraine.com/en/ukraine-war-updates-key-events-as-of-april-30-2025>

Amnesty International. (13 de enero de 2025). Georgia: Authorities using draconian new laws to crack down on dissent. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2025/01/georgia-authorities-using-draconian-new-laws-to-crack-down-on-dissent/>

AZE Media. (19 de mayo de 2025). The Caucasus in the crosshairs: India militarizes, China invests. <https://aze.media/the-caucasus-in-the-crosshairs-india-militarizes-china-invests/>

AZERTAC. (16 de mayo de 2025). La delegación de la Unión Europea en Azerbaiyán organizó una recepción oficial con motivo del Día de Europa. https://azertag.az/es/xeber/la_delegacion_de_la_union_europea_en_azerbaijyn_organizo_una_recepcion_oficial_con_motivo_del_dia_de_europa-3561383

AZERTAC. (24 de mayo de 2025). Bakú organiza una recepción oficial con motivo del Día de la Independencia de Georgia. https://azertag.az/es/xeber/bak_organiza_una_recepcion_oficial_con_motivo_del_dia_de_la_independencia_de_georgia-3574779

AZERTAC. (25 de mayo de 2025). Canciller de Azerbaiyán: “Valoramos positivamente las conversaciones celebradas en Turquía para lograr la paz entre Rusia y Ucrania”. https://azertag.az/es/xeber/canciller_de_azerbaijyn_quotvaloramos_positivamente_las_conversaciones_celebradas_en_turkiye_para_lograr_la_paz_entre_rusia_y_ucrania_quot-3575875

BBC News. (4 de abril de 2024). Moldova referendum: EU vote result confirmed in tight race. <https://www.bbc.com/news/articles/cz7w9dglzzlo>

BBC News. (23 de abril de 2025). Istanbul earthquake live: Buildings shaken in Turkey's largest city. [Transmisión en vivo]. <https://www.bbc.com/news/live/cm2yly2j4k9t>

BBC News Mundo. (3 de junio de 2025). Qué es la flota “fantasma” de Rusia y cómo sigue exportando petróleo a pesar de las sanciones. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cj42wxp1e5xo>

BBC News Mundo. (28 de mayo de 2025). Zelensky visita Latinoamérica por primera vez desde la invasión rusa. <https://www.bbc.com/mundo/articles/czr8plkzxmko>

Benson, B. (7 de enero de 2025). Georgia: Zourabichvili strives to remain relevant for protest movement. Eurasianet. <https://eurasianet.org/georgia-zourabichvili-strives-to-remain-relevant-for-protest-movement>

Benson, B. (7 de febrero de 2025). Georgia: Pliant parliament acting swiftly to throttle democratic practices. Eurasianet. <https://eurasianet.org/georgia-pliant-parliament-acting-swiftly-to-throttle-democratic-practices>

Birnbaum, M.; Viser, M. & Dixon, R. (12 de febrero de 2025). Trump has call with Putin, kick-starting bid to end Russia's war in Ukraine. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/politics/2025/02/12/trump-putin-talks-ukraine-war/>

Blackburn, G. (30 de marzo de 2025). Thousands attend CHP rally in Istanbul against mayor Ekrem İmamoğlu's arrest. Euronews (con AP). <https://www.euronews.com/my-europe/2025/03/30/thousands-attend-chp-rally-in-istanbul-against-mayor-ekrem-imamoglus-arrest>

Borger, J. (25 de abril de 2025). How North Korea arms Russia in Ukraine war. The Guardian. <https://www.theguardian.com/world/2025/apr/25/how-north-korea-arms-russia-in-ukraine-war>

Borger, J. (19 de mayo de 2025). Trump and Putin hold phone call but Kremlin refuses Ukraine ceasefire. The Guardian. <https://www.theguardian.com/world/2025/may/19/trump-and-putin-hold-phone-call-but-kremlin-refuses-ukraine-ceasefire>

Castillo, M. (7 de abril de 2025). Zelensky confirma tropas ucranianas en Belgorod. CNN Español. <https://edition.cnn.com/2025/04/07/europe/russia-belgorod-zelensky-ukrainian-troops-intl-hnk>

Centre for European Policy Studies. (11 de marzo de 2025). The fight for Georgia is still a fight for Europe. <https://www.ceps.eu/the-fight-for-georgia-is-still-a-fight-for-europe/>

CNN en Español. (13 de marzo de 2025). Armenia y Azerbaiyán acuerdan tratado de paz tras casi cuatro décadas de guerra. <https://cnnespanol.cnn.com/2025/03/13/mundo/armenia-azerbaiyan-acuerdan-tratado-de-paz-trax>

CNN en Español. (16 de mayo de 2025). Ucrania-Rusia: conversaciones de paz. [Transmisión en vivo]. <https://cnnespanol.cnn.com/mundo/live-news/ucrania-rusia-conversaciones-paz-trax>

CNN en Español. (26 de abril de 2025). Rusia recupera Kursk, dice Putin. <https://cnnespanol.cnn.com/2025/04/26/mundo/rusia-recupera-kursk-dice-putin-trax>

Consejo de Europa. (23 de septiembre de 2020). No grounds for recognising the legitimacy of Lukashenka as President of Belarus, says Assembly. <https://www.coe.int/es/web/portal/-/-no-grounds-for-recognising-the-legitimacy-of-lukashenka-as-president-of-belarus-says-assembly>.

Consejo de Europa. (10 de abril de 2025). A medida que la situación en Georgia continúa deteriorándose, la Asamblea establece demandas adicionales para revertir el retroceso democrático. <https://www.coe.int/es/web/portal/-/as-situation-in-georgia-continues-to-deteriorate-assembly-sets-out-additional-demands-to-reverse-democratic-backsliding>

Consejo de la Unión Europea. (4 de abril de 2025). Reunión internacional: Cumbre UE-Asia Central, Bruselas. <https://www.consilium.europa.eu/es/meetings/international-summit/2025/04/04/>

Dadouch, S. (16 de mayo de 2025). Russia and Ukraine discuss peace talks in Istanbul, but no breakthrough in sight. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/world/2025/05/16/russia-ukraine-talks-istanbul-peace/>

Deutsche Welle. (27 de mayo de 2025). Reino Unido sanciona a Bielorrusia tras reelección de Lukashenko. <https://www.dw.com/es/r-unido-sanciona-a-bielorrusia-tras-reelecci%C3%B3n-de-lukashenko/a-71430406>

Diakonov, I. (18 de enero de 2025). Russia attacks Kyiv with ballistic missiles, killing at least three people – photos. Ukrainska Pravda. <https://www.pravda.com.ua/eng/news/2025/01/18/7494180/>

Diario Armenia. (13 de marzo de 2025). Armenia y Azerbaiyán anunciaron que finalizaron las negociaciones y se acordó el texto para un tratado de paz. <https://www.diarioarmenia.org.ar/armenia-y-azerbaiyan-anunciaron-que-finalizaron-las-negociaciones-y-se-acordo-el-texto-para-un-tratado-de-paz/>

Dixon, R. & Iati, M. (28 de mayo de 2025). Zelensky urges Trump to support Ukraine and sanctions on Russia if reelected. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/world/2025/05/28/zelensky-trump-ukraine-russia-war-sanctions/>

El País. (24 de diciembre de 2024). La europeísta Maia Sandu renueva como presidenta en Moldavia en plena tensión con Rusia por el suministro energético. <https://elpais.com/internacional/2024-12-24/la-europeista-maia-sandu-renueva-como-presidenta-en-moldavia-en-plena-tension-con-rusia-por-el-suministro-energetico.html>

Eurasianet. (10 de enero de 2025). Armenian-Azerbaijani peace process hits a pothole. <https://eurasianet.org/armenian-azerbaijani-peace-process-hits-a-pothole>

Eurasianet. (3 de febrero de 2025). Armenia trying to get Azerbaijan back in negotiating mode. <https://eurasianet.org/armenia-trying-to-get-azerbaijan-back-in-negotiating-mode>

Eurasianet. (7 de febrero de 2025). Azerbaijan shuts down foreign aid agencies. <https://eurasianet.org/azerbaijan-shuts-down-foreign-aid-agencies>

Eurasianet. (13 de febrero de 2025). Pashinyan promotes new ideology to guide Armenia's geopolitical transformation. <https://eurasianet.org/pashinyan-promotes-new-ideology-to-guide-armenias-geopolitical-transformation>

Eurasianet. (19 de febrero de 2025). Trade deals brew beneath the surface of Azerbaijani-Russian tension. Eurasianet. <https://eurasianet.org/trade-deals-brew-beneath-the-surface-of-azerbaijani-russian-tension>

Eurasianet. (6 de marzo de 2025). Azerbaijan creates pathway to reconciliation with Russia. <https://eurasianet.org/azerbaijan-creates-pathway-to-reconciliation-with-russia>

Eurasianet. (7 de marzo de 2025). Renewed acrimony eclipses Armenian-Azerbaijani peace process. <https://eurasianet.org/renewed-acrimony-eclipses-armenian-azerbaijani-peace-process>

Eurasianet. (11 de marzo de 2025). Azerbaijan and Georgia seek to accelerate construction of a Black Sea power line. <https://eurasianet.org/azerbaijan-and-georgia-seek-to-accelerate-construction-of-a-black-sea-power-line>

Eurasianet. (25 de marzo de 2025). Armenia rushes to reengage Russia, aiming to outflank Azerbaijan. <https://eurasianet.org/armenia-rushes-to-reengage-russia-aiming-to-outflank-azerbaijan>

Eurasianet. (2 de abril de 2025). Armenia: Pressure increasing on Pashinyan. <https://eurasianet.org/armenia-pressure-increasing-on-pashinyan>

Eurasianet. (22 de abril de 2025). Georgia: Zourabichvili strives to remain relevant for protest movement. <https://eurasianet.org/georgia-zourabichvili-strives-to-remain-relevant-for-protest-movement>

Eurasianet. (22 de abril de 2025). Russia tells Armenia to make geopolitical choice. <https://eurasianet.org/russia-tells-armenia-to-make-geopolitical-choice>

Eurasianet. (20 de mayo de 2025). Armenia denying existence of peace treaty provision to close Russian military base. <https://eurasianet.org/armenia-denying-existence-of-peace-treaty-provision-to-close-russian-military-base>

Eurasianet. (22 de mayo de 2025). *Looking at the implications of India's rising profile in the South Caucasus.* <https://eurasianet.org/looking-at-the-implications-of-indias-rising-profile-in-the-south-caucasus>

Euronews. (2024, 28 de diciembre). *Russia's Gazprom says it will stop supplying Moldova with gas next week.* <https://www.euronews.com/2024/12/28/russias-gazprom-says-it-will-stop-supplying-moldova-with-gas-next-week>

Euronews. (24 de enero de 2025). *Lukashenko enfrentará las elecciones de este domingo en Bielorrusia con una oposición silenciada.* <https://es.euronews.com/2025/01/24/lukashenko-enfrentara-las-elecciones-de-este-domingo-en-bielorrusia-con-una-oposicion-sile>

Euronews. (14 de febrero de 2025). *Russian drone attack damages Chernobyl nuclear plant's protective shield – no radiation leak.* <https://www.euronews.com/2025/02/14/russian-drone-attack-damages-chernobyl-nuclear-plants-protective-shield-no-radiation-leak->

Euronews. (23 de marzo de 2025). *Al menos tres muertos en Kiev tras un ataque ruso con drones contra la capital ucraniana.* <https://es.euronews.com/2025/03/23/al-menos-3-muertos-en-kiev-tras-un-ataque-ruso-con-drones-contra-la-capital-ucraniana>

Euronews. (25 de marzo de 2025). *La UE firma varios acuerdos económicos con los países de Asia Central tras una gira diplomática.* <https://es.euronews.com/my-europe/2025/03/25/la-ue-firma-varios-acuerdos-economicos-con-los-paises-de-asia-central-tras-una-gira-diplom>

Euronews. (3 de mayo de 2025). *Turkish Cypriots protest over what they say is Turkey's introduction of Islam into education.* <https://www.euronews.com/my-europe/2025/05/03/turkish-cypriots-protest-over-what-they-say-is-turkeys-introduction-of-islam-into-education>

Euronews. (6 de mayo de 2025). *Los aeropuertos de Moscú cierran tras la segunda noche de ataques de drones ucranianos.* <https://es.euronews.com/my-europe/2025/05/06/los-aeropuertos-de-moscu-cierran-tras-la-segunda-noche-de-ataques-de-drones-ucranianos-seg>

Euronews. (24 de mayo de 2025). *Rusia ataca Ucrania con drones y misiles a Kiev provocando grandes explosiones.* <https://es.euronews.com/my-europe/2025/05/24/rusia-ataca-ucrania-con-drones-y-misiles-a-kiev-provocando-grandes-explosiones>

Euronews. (2 de junio de 2025). *Can Ukraine and Russia get closer to a ceasefire at the second round of talks in Istanbul?* <https://www.euronews.com/2025/06/02/can-ukraine-and-russia-get-closer-to-a-ceasefire-at-the-second-round-of-talks-in-istanbul>

Euronews en Español. (4 de febrero de 2025). Turquía ampliará su presencia militar en Siria con un acuerdo de defensa conjunta con Al-S. <https://es.euronews.com/2025/02/04/turquia-ampliara-su-presencia-militar-en-siria-con-un-acuerdo-de-defensa-conjunta-con-al-s>

Europa Press. (14 de abril de 2025). Rusia abre la puerta a retomar relaciones diplomáticas con Georgia. <https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-abre-puerta-retomar-relaciones-diplomaticas-georgia-20250414145529.html>

France 24. (5 de febrero de 2025). Moldavia: la región de Transnistria intenta sobrevivir al crudo invierno sin el gas ruso. [Video]. <https://www.france24.com/es/programas/en-foco/20250205-moldavia-la-region-de-transnistria-intenta-sobrevivir-al-crudo-invierno-sin-el-gas-ruso>

France 24. (13 de abril de 2025). Guerra en Ucrania: ataque ruso deja más de 30 muertos en Sumy. <https://www.france24.com/es/europa/20250413-guerra-en-ucrania-ataque-ruso-deja-m%C3%A1s-de-30-muertos-en-la-ciudad-ucraniana-de-sumy>

France 24. (21 de octubre de 2024). Moldavia: el “sí” gana por estrecho margen en el referendo sobre su ingreso a la Unión Europea. <https://www.france24.com/es/europa/20241021-moldavia-el-s%C3%AD-gana-por-estrecho-margen-en-el-referendo-sobre-su-ingreso-a-la-uni%C3%B3n-europea>

France 24. (2 de junio de 2025). What we know about Ukraine’s drone strikes on Russian airbases. <https://www.france24.com/en/europe/20250602-what-we-know-ukraine-drone-strike-airbases-russia-spiders-web>

Heintz, J. (10 de junio de 2024). Russia strikes Ukrainian cities; at least 11 civilians killed, officials say. AP News. <https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-kurakhove-kursk-donetsk-1a43d984adf4543b582c61d487falcff>

Horizon Weekly. (2025). Lavrov returns to the Caucasus: Moscow reclaims its backyard while Yerevan nods along. <https://horizonweekly.ca/en/lavrov-returns-to-the-caucasus-moscow-reclaims-its-backyard-while-yerevan-nods-along/>

Iati, M. (20 de mayo de 2025). Russia’s shadow fleet defies sanctions in the Baltic Sea. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/world/2025/05/20/russia-shadow-fleet-sanctions-baltic-sea>

Infobae. (1de marzo de 2025). Macron alertó que Putin aumentará su ambición expansionista: “Si no es derrotado en Ucrania, pasará a Moldavia y quizás a Rumania”. <https://www.infobae.com/america/mundo/2025/03/01/>

[macron-alerto-que-putin-aumentara-su-ambicion-expansionista-si-no-es-derrotado-en-ucrania-pasara-a-moldavia-y-quizas-a-rumania/](https://www.infobae.com/america/mundo/2025/03/10/macron-denuncio-intentos-de-desestabilizacion-del-regimen-de-putin-en-moldavia/)

Infobae. (10 de marzo de 2025). Macron denunció intentos de desestabilización del régimen de Putin en Moldavia. <https://www.infobae.com/america/mundo/2025/03/10/macron-denuncio-intentos-de-desestabilizacion-del-regimen-de-putin-en-moldavia/>

Infobae. (11 de marzo de 2025). Comienza en Arabia Saudí la reunión EEUU-Ucrania para avanzar hacia un acuerdo con Rusia. <https://www.infobae.com/america/mundo/2025/03/11/eeuu-y-ucrania-definen-en-arabia-saudita-una-salida-a-la-guerra-en-medio-de-las-presiones-para-pactar-con-rusia/>

Infobae. (14 de abril de 2025). Georgia aseguró que es imposible hablar de restablecer relaciones con Rusia. <https://www.infobae.com/america/mundo/2025/04/14/georgia-aseguro-que-es-imposible-hablar-de-restablecer-relaciones-con-rusia/>

Institute for the Study of War. (6 de diciembre de 2024). Hiding Russia's weakness: How the Kremlin is exploiting the Israel-Hamas war to undermine the West. <https://www.understandingwar.org/sites/default/files/Hiding%20Russia%E2%80%99s%20Weakness%20PDF.pdf>

IMF. (2025). Regional Economic Outlook. Middle East and Central Asia. (May 2025). <https://www.imf.org/en/Publications/REO/MECA/Issues/2025/04/24/regional-economic-outlook-middle-east-central-asia-april-2025>

JAMnews. (2 de marzo de 2025). Amid scandals and gunfire, Kremlin-backed Badra Gunba becomes Abkhazia's president. <https://jam-news.net/amid-scandals-and-gunfire-kremlin-backed-badra-gunba-becomes-abkhazias-president/>

JAMnews. (20 de mayo de 2025). Two dialects, no law: North Ossetia pushes for official status for Ossetian language in Russia. <https://jam-news.net/north-ossetia-pushes-for-official-status-for-ossetian-language-in-russia/>

KyivPost. (18 de enero de 2025). Russian Missile Strike on Kyiv Kills Four, Leaves Several Injured. <https://www.kyivpost.com/post/45642>

La Nación. (20 de mayo de 2025). La UE adoptó formalmente el 17º paquete de sanciones a Rusia. <https://www.lanacion.com.ar/agencias/la-ue-adoptó-formalmente-el-17-paquete-de-sanciones-a-rusia-nid20052025/>

La Vanguardia. (1 de mayo de 2025). Medios de Azerbaiyán: Turquía e Israel evitan colisión en Siria. <https://www.lavanguardia.com/>

[internacional/20250501/10635674/azerbaiyan-media-turquia-e-israel-
evitar-colision-siria.html](https://www.lavanguardia.com/internacional/20250501/10635674/azerbaiyan-media-turquia-e-israel-evitar-colision-siria.html)

La Vanguardia. (5 de marzo de 2025). Turquía levantará muro en la frontera con migrantes y Grecia. <https://www.lavanguardia.com/internacional/20250305/10447025/turquia-muro-frontera-migrantes-grecia.html>

La Vanguardia. (13 de mayo de 2025). La Comisión Europea subraya la importancia de la adhesión de Moldavia para la seguridad de la UE. <https://www.lavanguardia.com/nacional/20250513/10675992/comision-europea-subraya-importancia-adhesion-moldavia-seguridad-ue-agenciaslv20250513.html>

La Vanguardia. (13 de abril de 2025). Las protestas en Turquía pierden fuerza a medida que pasan los días. <https://www.lavanguardia.com/internacional/20250413/10581182/protestas-turquia-pierden-fuerza-paso-dias.html>

La Vanguardia. (16 de mayo de 2025). Zelenski afirma que Putin tiene miedo de asistir a conversaciones de paz en Turquía. [Video]. <https://www.lavanguardia.com/videos/20250516/10689980/zelenski-afirma-putin-miedo-asistir-conversaciones-paz-turquia-ctx.html>

La Vanguardia. (17 de mayo de 2025). India adopta represalias por Turquía apoyo político-militar a Pakistán. <https://www.lavanguardia.com/internacional/20250517/10691927/india-adopta-represalias-turquia-apoyo-politico-militar-pakistan.html>

Linich, L. (5 de abril de 2025). Georgian Dream striving to legitimize authoritarian practices. Eurasianet. <https://eurasianet.org/georgian-dream-striving-to-legitimize-authoritarian-practices>

Livemint. (20 de mayo de 2025). Russian President Vladimir Putin rejects Donald Trump's Vatican peace talks proposal, says envoy Keith Kellogg. <https://www.livemint.com/news/us-news/russian-president-vladimir-putin-rejects-donald-trump-s-vatican-peace-talks-proposal-says-envoy-keith-kellogg-11748378573153.html>

Machaidze, I. (30 de abril de 2025). Georgia's most influential opposition broadcaster shutting down. Eurasianet. <https://eurasianet.org/georgia-s-most-influential-opposition-broadcaster-shutting-down>

Meyer, M. M. (3 de marzo de 2025). Trump pauses military aid to Ukraine. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/national-security/2025/03/03/trump-pause-aid-ukraine-military/>

O'Grady, S. and Khudov, K. (11 de enero de 2025). Ahead of Trump's return to office, Ukraine and Russia battle for Kursk. The Washington Post.

<https://www.washingtonpost.com/world/2025/01/11/ukraine-russia-kursk-counterattack/>

Petrenko, R. (11 de enero de 2025). Ukraine gains minimal ground during counterattack in Russia's Kursk Oblast. Ukrainska Pravda. <https://www.pravda.com.ua/eng/news/2025/01/11/7493039/>

Pomfret, R. (22 de enero de 2025). Power Shifts and Progress in Central Asia. East Asia Forum. <https://eastasiaforum.org/2025/01/22/power-shifts-and-progress-in-central-asia/>

Qazinform. (30 de mayo de 2025). Uzbekistan to host Central Asia-EU forum this November. <https://qazinform.com/news/uzbekistan-to-host-central-asiaeuforum-this-november-c37c91>

Reuters. (14 de febrero de 2025). Russian drone attack significantly damaged radiation shelter of Chernobyl nuclear plant, Zelenskiy says. <https://www.reuters.com/world/europe/russian-drone-attack-damages-chernobyl-nuclear-plants-shelter-zelenskiy-says-2025-02-14/>

Romanenko, V. (18 de enero de 2025). Ballistic missile downed at low altitude – Ukraine's Air Force on aftermath of Russian attack in Kyiv. Ukrainska Pravda. <https://www.pravda.com.ua/eng/news/2025/01/18/7494187/>

Ryan, M. (29 de mayo de 2025). Russia and Iran are building a drone production line despite Western sanctions. The Washington Post. https://www.washingtonpost.com/world/2025/05/29/russia-iran-drone-cooperation-industry/?itid=sf_world_ukraine-russia_top-table-NOT-live_p001_f005

Strobel, W. P. & Nakashima, E. (13 de marzo de 2025). Putin still intends Ukraine domination, U.S. intelligence reports say. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/national-security/2025/03/13/putin-trump-ukraine-russia-ceasefire/>

Swissinfo. (31 de marzo de 2024). Moldavia expulsa a tres diplomáticos rusos en medio de nueva escalada de tensiones. <https://www.swissinfo.ch/spa/moldavia-expulsa-a-tres-diplom%C3%A3icos-rusos-en-medio-de-nueva-escalada-de-tensiones/89092567>

Swissinfo. (23 de mayo de 2025). Corea del Norte y Bielorrusia refuerzan sus lazos económicos con reunión y banquete. <https://www.swissinfo.ch/spa/corea-del-norte-y-bielorrusia-refuerzan-sus-lazos-econ%C3%B3micos-con-reuni%C3%B3n-y-banquete/89283580>

Swissinfo. (12 de mayo de 2025). La UE acuerda prorrogar dos años más la misión de asociación con Moldavia. <https://www.swissinfo.ch/spa/la-ue-acuerda-prorrogar-dos-a%C3%81os-m%C3%A1s-la-misi%C3%B3n-de-asociaci%C3%B3n-con-moldavia/89382253>

Tarkhanova, Z. (18 de mayo de 2025). *Putin submits Agreement on Dual Citizenship Between so-called South Ossetia and Russia.* Jam News. <https://jam-news.net/simplified-citizenship-acquisition-a-sign-of-south-ossetia-joining-russia/>.

The Diplomat. (12 de mayo de 2025). *China and India's quiet competition in the South Caucasus.* <https://thediplomat.com/2025/05/china-and-indias-quiet-competition-in-the-south-caucasus/>.

The Economist. (7 de abril de 2025). *Turkey and Israel are becoming deadly rivals in Syria.* <https://www.economist.com/middle-east-and-africa/2025/04/07/turkey-and-israel-are-becoming-deadly-rivals-in-syria>

The Kyiv Independent. (14 de mayo de 2025). *Brazilian president Lula says he will ask Putin to go to Turkey for peace talks with Ukraine.* <https://kyivindependent.com/brazilian-president-lula-says-he-will-ask-putin-to-go-to-turkey-for-peace-talks-with-ukraine/>

The New York Times en español. (29 de marzo de 2025). *Ucrania y Rusia se atacan en Belgorod.* <https://www.nytimes.com/es/2025/03/29/espanol/mundo/ucrania-rusia-ataque-belgorod.html>

The Washington Post. (11 de enero de 2025). *Ahead of Trump's return to office, Ukraine and Russia battle for Kursk.* <https://www.washingtonpost.com/world/2025/01/11/ukraine-russia-kursk-counterattack/>

The Washington Times. (13 de mayo de 2025). *Turkey closely monitoring PKK disbandment to secure peace: senior official.* <https://www.washingtontimes.com/news/2025/may/13/turkey-closely-monitoring-pkk-disbandment-secure-peace-senior/>

Times of Central Asia. (5 de diciembre de 2024). *A new great game: Multipolar competition in Central Asia.* <https://timesca.com/a-new-great-game-multipolar-competition-in-central-asia/>

Times of Central Asia. (9 de mayo de 2025). *Victory Day diplomacy: Central Asia's balancing act and Putin's diminished spotlight.* <https://timesca.com/victory-day-diplomacy-central-asias-balancing-act-and-putins-diminished-spotlight>

Times of Central Asia. (3 de junio de 2025). *Uzbekistan and EU discuss €12 billion in new projects.* <https://timesca.com/uzbekistan-and-eu-discuss-e12-billion-in-new-projects/>

Times of Central Asia. (3 de junio de 2025). *Uzbekistan and Russia advance Trans-Afghan railway project to Pakistan.* <https://timesca.com/uzbekistan-and-russia-advance-trans-afghan-railway-project-to-pakistan/>

Times of Central Asia. (5 de junio de 2025). Chinese firms to build 500 MW solar power plant in Uzbekistan's Jizzakh region. <https://timesca.com/chinese-firms-to-build-500-mw-solar-power-plant-in-uzbekistans-jizzakh-region/>.

Times of India. (9 de mayo de 2025). Iraq's prime minister visits Turkey as neighbors work to strengthen cooperation. <https://timesofindia.indiatimes.com/world/middle-east/iraqs-prime-miner-visits-turkey-as-neighbors-work-to-strengthen-cooperation/articleshow/121001275.cms>

Trend News Agency. (7 de junio de 2025). Uzbekistan to commission new power unit at Navoi thermal power plant. <https://en.trend.az/business/4048310.html>

Trend.az. (23 de mayo de 2025). Armenia y Azerbaiyán finalizan texto del tratado de paz. <https://en.trend.az/azerbaijan/politics/4048159.html>

Trend.az. (23 de mayo de 2025). Nueva fase en las relaciones Azerbaiyán-Armenia avanza tras negociaciones. <https://en.trend.az/azerbaijan/politics/4048074.html>

Turkish Minute. (4 de mayo de 2025). Turkish main opposition leader attacked after attending politician's funeral in Istanbul. <https://www.turkishminute.com/2025/05/04/turkish-main-opposition-leader-attacked-after-attending-politicians-funeral-in-istanbul/>

Ukrainian Independent Information Agency of Moldova. (14 de mayo de 2025). Situation in Ukraine: May 7-14, 2025. <https://uiamp.org/en/situation-ukraine-may-7-14-2025>

U.S. Department of State, Office of the Spokesperson. (5 de mayo de 2025). Joint statement on the U.S.-Türkiye-Syria Working Group. <https://www.state.gov/releases/office-of-the-spokesperson/2025/05/joint-statement-on-the-u-s-turkiye-syria-working-group/>

Van de Graaf, T. & Sovacool, B. K. (2020). Global energy politics. Polity Press.

Vazquez, M. (18 de marzo de 2025). Trump, Putin discuss Ukraine ceasefire deal in lengthy call. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/politics/2025/03/18/trump-presidency-news/>

VietnamPlus. (21 de mayo de 2025). Vietnam y Bielorrusia establecen nexos de asociación estratégica. <https://es.vietnamplus.vn/vietnam-y-bielorrusia-establecen-nexos-de-asociacion-estrategica-post221354.vnp>

World Bank (2025). Global Economic Prospects (June 2025). <https://www.worldbank.org/en/publication/global-economic-prospects>



CARI / CONSEJO ARGENTINO PARA LAS
RELACIONES INTERNACIONALES